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АННОТАЦИЯ: 

  

Проведено комплексное исследование функционального состояния симпато-адреналовой системы 
(САС) и коры надпочечников (КН) у мальчиков 11-15 лет в зависимости от возраста, стадии полового 
созревания и периода учебного года, на основании показателей суточной экскреции адреналина, 
норадреналина, 17-кетостероидов и 17-оксикортикостероидов. Установлен определенный синхронизм в 
проявлении функциональной активности медиаторного звена САС, глюкокортикоидной и андрогенной 
функции КН с возрастом и в процессе пубертатных преобразований, при этом отмечена разнонаправленная 
динамика изучаемых параметров у мальчиков от 14 к 15 годам и к V стадии полового созревания. На 
протяжении учебного года наблюдали изменения экскреции гормонов и гормональных метаболитов, 
имеющие различную направленность и интенсивность в возрастных группах, выявили у подростков 14 и 15 
лет в конце учебного года достоверное снижение возрастных показателей экскреции норадреналина и 
метаболитов андрогенов (15 лет) на фоне существенного и длительного увеличения глюкокортикоидов 
(февраль, апрель), опасных своим катаболическим действием на детский организм и угнетающим влиянием 
на реакции иммунитета. 

ОПИСАНИЕ НА АНГЛИЙСКОМ ЯЗЫКЕ: 

  

  
State of adaptive systems of the body in boys aged of 11-15 years in the process of their age 

development, pubertal maturation and in the dynamics of the school year 
  

Shaykhelislamova M.V.1, Dikopol'skaya Natalia B. 1, Bilalova G.A.1, Zefirov T.L.1  
  

1 Kazan (Volga region) Federal University 

  

A comprehensive study of the functional state of the sympathoadrenal system (SAS) and adrenal 
cortex (AC) in boys aged of 11-15 years, was carried out depending on their age, puberty stage and 
academic year period, on the basis of indices of the daily adrenaline (A), noradrenaline (NA), 17-
ketosteroids (17-KS) and 17-oxyketosteroids (17-OKS) excretion. A certain synchronism of the 
manifestation offunctional activity of the SAS mediator level, glucocorticoid and androgen AC function is 
determined as boys grow older and during their pubertal changes. At the same time the different 
dynamics of the studied indices in boys aged of from 14 to 15 years and by the V puberty stage is 
marked. During the academic year changes of hormone and hormonal metabolite excretion, having a 
different focus and intensity in the age groups were observed: a significant decrease of age NA excretion 
and androgen metabolite indices (at 15) of 14 and 15 year-old teenagers at the end of the academic year 
is found out, against the backdrop of a substantial and long-term increase of glucocorticoids (February, 
April), with their dangerous catabolic effect on a child’s body and their depressing effect on the immune 
response. 
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